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Región no pudo material 
inversión de US$ 159 m     il   
DURANTE 2023. Retrasos en el 
otorgamiento de permisos 
imposibilitó avanzar en 
proyectos que -además- 
representaban la creación de 
8.000 puestos de trabajo, 
estableció el Índice de Costo 
Económico por Permisología 
que elaboró la Universidad 
San Sebastián (USS). 

Erwin Schnaidt 

ervinschnaididiariollanquihue.cl 

1 menos 159 millones 
de dólares y ocho 
mil puestos de tra- 
bajose perdieron en 

la Región de Los Lagos duran- 
teelaño 2023, reveló el Índi 
de Costo Económico por Per- 
misología (ICEP) que elabora- 
ron en la Facultad de Econo- 
mía y Gobierno de la Universi- 
dad San Sebastián (USS). 

Alejandro Weber, decano 
de esa facultad, presentó ayer 
en Puerto Montt este primer 
documento, conel que buscan 
medir el impacto en la econo- 
mía por el tiempo que demo- 
ranlos proyectos deinversión. 

Mientrasa nivel nacionalse 
descubrió que este retraso de- 
rivó que más de dos mil millo- 

   

   

nes de dólares sequedaron sin 
invertiren2023, lo quenoper- 
mitió crear casi 100 mil pues- 

tos detrabajo; en laregión “sig- 
nificóuna pérdida de 159millo- 
nes de dólares y de unos ocho 
mil empleos”, sostuvo el deca- 
no Weber. 

Con datos disponiblesenla 
plataforma digital del Sistema 
deEvaluación de Impacto Am- 
biental (SEIA), los investigado- 
res determinaron además que 
durante el año pasado sólo se 
evaluó favorablemente nueve 
proyectos, por US$ 140 millo- 
nesen Los Lagos, mientras que 
elregistrohistóricoes de27 ini- 
ciativasal año. 

“Eso significa que más dela 
mitad delos recursos queesta- 
ban entramitación no llegaron 
a puerto, porque el Estado se 
demoró más de lo que la pro- 

zar una 

ones 
CEDIDA 

   
ENLA SEDE DE LA PATAGONIA DE LA USS, TUVO LUGAR LA EXPOSICIÓN DEL ÍNDICE DE COSTO ECONÓMICO POR PERMISOLOGÍA. 

pialey establece”, acotó Weber 
en diálogo con El Llanquihue. 

El ex subsecretario de Ha- 
cienda en el segundo gobierno 
de Sebastián Piñera, dijo que 
esta dilación repercute en la 
decisión de invertir, ya que du- 
rante ese tiempo, que significa 
hastal2años detramitaciónen 
casos como desaladoras, “cam- 
bia el entorno económico, so- 

cial. Incluso por esta tardanza 

excesiva, muchos proyectos 
que son aprobados, finalmen- 
te nose ejecutan, porque cam- 
biarontanto las reglas del jue- 
go enel camino que no está la 
certeza suficiente para que esa 
inversión llegue a puerto”. 

POR QUÉ FALLA 
Alintentar hacer un diagnósti- 
co deesteretraso, Weberiden- 
tificó elementos a nivel macro 

          

y microeconómico. 
Enel primer caso, especifi- 

có, hay menos ingresos de pro- 
yectosa evaluación ambiental, 
enlo querepercute “la incerti- 
dumbre quese ha instalado en 
nuestro país desde el estallido 
social yla pandemia del covid, 
así como las malas condiciones 
económicas que hoy día vive el 
país”. 

Argumentó que hace diez 
años, en la región se evaluaba 
unos 200 proyectos al año; en 
la actualidad “se está evaluan- 
do una décima parte deeso, en 
términos reales”. 

En el aspecto microeconó- 
mico apuntó que “con las mis- 
mas reglas del juego, hoy día 
estamos teniendo peores resul- 
tados”, ya que el SEJA no se ha 
modernizado desde hace 12 
años, lo que hace que “laregu: 
lación noesté alaaltura”. 

Mencionó que dos proyec- 
tos de ley están en tramitación 
enel Congreso, comoel de per- 

misología sectorial y el del sis- 
temadeevaluaciónambiental. 
Para Weber, el primero “está 
bienorientado, pero sólo afec- 
ta más o menos al 20% de los 
montos de los proyectos. La 
gran inversión pasa por el siste- 
ma de evaluación ambiental, 
que hoy día sufre retrasos im- 
portantes”. 

CERTEZAS 

Planteó que para que losiinver- 
sionistastengan la tranquilidad 
de que las reglas del juego ¡no 
vana cambiar, la macroecono- 
mía tiene que avanzar, en lo 
que el gobierno es el principal 
responsable de entregar certi- 
dumbre”. Expuso queen con- 
tra de ello se está gestionando 
unareforma tributaria y delsis- 
tema previsional, que “gene- 
ran mucha incertidumbre (... 
y frenala inversión”. 

“Por el otro lado, tenemos 
los elementos más micro, que 
son delos proyectos de
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(viene dela página anterior) 
permisología en particular. Y 
enesotambién la responsabili- 
dades del gobierno”, insisti 

Para Weber es necesario 
aterrizar las expectativas del 
proyecto de permisología, que 
“vaa mejorar, pero eso no vaa 
hacer que Chile vuelva acrecer 
al 4% 0 al 5%. Lo que realmen- 
te haría que nuestro país vuel- 
vaa crecer al 4%, es queel sis- 
tema de evaluación ambiental 
funcione con mucha mayor 
agilidad de lo que ocurre hoy 
día, lo que requiere una modi- 
ficación distinta a la que está 
proponiendo el gobierno”. A 
modo de ejemplo, citó que en 
2013, y después de pasar porel 
SEIA, se aprobó en Chile pro- 
yectos de inversión por US$ 
30.000 millones. “Eso es el 
10% denuestra economía total. 
El año pasado se aprobaron 
por 10.000 millones de dóla- 
res. Un tercio, con las mismas 
reglas del juego”. 

Subrayó que el Estado tiene 
que generar las condiciones 
para el crecimiento “y luego 
sonlos privados los que tienen 
que hacerla pega”. 

Consultado si es que estos 
datosserán entregados a lasau- 
toridades de gobierno para ser 
considerados en futuras deci- 
siones, el decano dela USSsos- 
tuvo que toda la información 

    

que generan, es pública. “Por 
lo tanto, está a disposición de 
todoslos actores dela ciudada- 
nía, de los tomadores de deci- 
siones. Buscamos ser un puen- 
teentreel mundo público y pl 
vado. Nuestros conocimientos 
y nuestra capacidad paragene- 
rar proyectos están a disposi- 
ción de las autoridades para 
que sean tomados como insu- 
'mos para generar mejores po- 
líticas públicas”. 

  

INVERSIÓN QUE SE VA 
El presidente del Comité Inmo- 
biliario de la Cámara Chilena 
dela Construcción (CCHC), se- 
de Puerto Montt, Javier Ovalle, 
resaltó que gracias a “data du- 
ra” pudieron comprobar “la 
enorme complejidad que hoy 
día representa pasar por el Sis- 
tema de Evaluación de Impac- 
10 Ambiental”. 

Mencionó que los antece- 
dentes presentados abarcan 
los proyectos ingresados, no 
los que han optado por no ha- 
cerlo. “Son inversiones que no 
se han producido, que even- 
tualmente grandes empresas 
se las han llevado a otros paí- 
ses, y eso ha dejado de produ- 
cir empleo local y mejorar la 
calidad de vida en la región”. 

Concluyó que lo conocido 
ayerenla mañana “representa 

una constatación de que esta- 
mos mal, estamos en un punto 

bastante bajo. Estamos gene- 
rando un sistema para evaluar 
los proyectos que no está sa- 
liendo bien, porque uno ve las 
cifras y son menos los proyec- 
tos que están haciendo. Es 
preocupante y nos debiera lla- 
mar a remecer un poco, a to- 
mar conciencia del impacto en 
términos de empleo”. 

Para Ovalle, la industria de 
la construcción tiene una ma- 
yor permeabilidad social. 
“Mueve mucho empleo. Enton- 
ces, ¿qué impacto tiene esto? 
Empleo, salarios y calidad de vi- 
da. Una ciudad que no invierte 
ensí misma, que no se desarro- 
lla, que no genera nueva in- 
fraestructura y que al mismo 
tiempo recibe mayor pobla- 
ción, es unaciudad que vamos 
a ver que deteriora sus condi- 
ciones de calidad de vida”. 

REPLICAR INFORMACIÓN 
De su lado, Tomás Monge, di- 
rector Territorial de Salmon- 
Chile, destacóla posibilidad de 
conocer antecedentesnaciona- 
les y un comparativo regional 
“de cómo la permisología, có- 
mo la tramitología respecto a 
los proyectos de inversión, se 
haidoralentizando este último 
año y tiene el sector producti- 

vo en unasensación de bastan- 
te incertidumbre”. 

Tal condición, reconoció el 
ejecutivo, ha tenido efectos en 
la industria. “Se han dejado de 
hacer proyectos. Hay varios pa- 
ralizados. Temas que estaban 
en carpeta se han ido poster- 
gando. Mientras no exista una 
línea clara como país, de qué 
queremos de laacuicultura, de 
cómo nos proyectamos, va ser 
muy difícil poder brindar cer- 
tezasal mundo laboral, al mun- 
dosindical, alos proveedores”. 

Monge se mostró interesa- 
do en que esta información 
pueda servir como insumo pa- 
ralas autoridades competen- 
tes. “Esta es una muy buena 
contribución pensando en la 
política pública, ensensibilizar 
alos tomadores de decisiones, 
yasea el gobierno central, ya 
sean parlamentarios regiona- 
les. Pero también ver cómo es- 
ta paralización y cómo estos te- 
mas puedenirafectando en las 
futuras pensiones, en el en el 
mercado laboral. Entonces, se- 
ría una muy buena contribu- 
ción el poder replicar este te- 
ma no solamente en esta re- 

gión, sino en la macrozona sur 

y ver cómo estas políticas pú- 
blicasinciden en latoma de de- 

cisionesrespectoa lossectores 
productivos”. 

  

ARCHIVO / AGENCIA UNO 

SÓLO NUEVE PROYECTOS HAN AVANZADO EN LA EVALUACIÓN AMBIENTAL. 

Agregó que verificar los 
tiempos de tramitación de pro- 
yectos, así comola incertidum- 
bre que eso genera, “para no- 
sotrosen un insumo importan- 
tepara ver cómoesta data, que 

  

es muy valiosa, se le puede ha- 
cer llegar a los tomadores de 
decisiones, gobiernos regiona- 
les, municipios y principal- 
mentealos parlamentariosy al 
gobierno central”. s 
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SOMOS EXPERTOS EN FINANCIAMIENTO DE CRÉDITO HIPOTECARIO CON SUBSIDIO Y LEASING HABITACIONAL 
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